

Paula Ramírez, consejera presidenta del IEPC

“Ya hemos vivido condiciones similares en otros procesos electorales, entonces estamos alertas, siendo muy cuidadosos en nuestro despliegue”.



Especial

Temen en Jalisco narcoelección; IEPC no ve peligro

NOÉ MAGALLÓN

GUADALAJARA.- La política federal relacionada con el combate al crimen organizado podría influir de forma significativa en la incursión de los grupos del narcotráfico en las próximas elecciones en Jalisco.

11

Municipios del Estado cuentan con más de un grupo criminal operando al mismo tiempo.

“Los grupos delictivos hacen lo que quieren: invierten dinero, bajan recursos, hacen obra pública, nombran directores de policía, regidores, etcétera”, dijo Alfonso Partida, miembro del Observatorio sobre Seguridad y Justicia de la UdeG.

“Esto trae choques, no solamente con los grupos delictivos, sino también entre los grupos políticos de los municipios”.

El proceso de 2024 se dará, además, en elecciones locales y federales, lo que también supone un incremento en el número de carpetas por delitos electorales. En 2018, por ejemplo, la Fiscalía estatal abrió 98, cuando en 2021 fueron seis.

Las autoridades han identificado 11 municipios en los que presuntamente operan, al mismo tiempo, más de una organización criminal, como aquellos que conforman la zona metropolitana, Tequila, Chapa, Poncitlán y Mezquic.

Rubén Ortega, investigador de la misma casa de estudios, recordó que los partidos políticos están obligados a revisar cuáles aspirantes pueden tener el financiamiento del crimen organizado.

Para ello existe la Unidad Técnica de Fiscalización, del INE, que entre sus atribuciones debe vigilar que los recursos de los partidos tengan origen lícito.

“Se puede dar una narcoelección y con la narcoelección... podemos llegar a un verdadero narcoestado”, advirtió, basado en la presencia y poder de los grupos criminales en el estado.

“Ya pasó acá en el sur de Jalisco, en Jilotlán, (...) se bajaron unos candidatos, o en otros (Municipios) en donde esos grupos realmente hicieron la entrega de dinero, despensas, etcé-

tera, para asegurar la votación”, agregó.

En el Gobierno estatal también lo saben.

“Es obvio que hay grupos criminales que ejercen control, eso no se puede ocultar ni negar, pero habitualmente se manejan, ya sea por la imposición de candidaturas y funcionarios, o la amenaza tal cual”, aceptó una fuente gubernamental bajo anonimato.

“Aún es muy temprano para poder hacer una deducción; de entrada, se necesita que se tengan los registros y la claridad de las candidaturas y en el mes de febrero podríamos estar hablando más a fondo de esto. Después del 2 de julio habrá un nuevo mapa, tanto en lo político como en la presencia de los grupos criminales”.

En agosto pasado, PAN y PRI advirtieron al Instituto Electoral y de Participación Ciudadana (IEPC) de la posible intervención del crimen y del Gobierno federal.

El despliegue más importante que realiza el IEPC al respecto, tiene que ver con la instalación de consejos, lo que ya ocurrió el año pasado (distritales) y ocurrirá en mes y medio (municipales). Sin embargo, no han tenido problemas, dijo la consejera presidenta Paula Ramírez.

“Nosotros no tenemos ahorita información que nos señale que no podemos acudir a alguna parte del territorio. En este momento nosotros tenemos previsto recorrer todo el territorio como les marca la ley. El tema de la alerta por el tema de seguridad no es reciente, ya hemos vivido condiciones similares en otros procesos electorales, entonces estamos alertas, ocupados, siendo muy cuidadosos en nuestro despliegue”, indicó.